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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CAMPAÑA IEEQ PROMOCIÓN DEL VOTO 
 
INSERCIÓN DIARIOS. Hay que tomar la sartén por el mango. TÚ ELIGES. VOTA EL 1 DE JULIO. Elecciones 
Querétaro 2018. Descarga la APP “CANDIDATURAS 2018”. (CQ 5, DQ 11, AM 2, N 12, EUQ 9) 
 
SUSTITUCIÓN DE CANDIDATURAS 
 
ASTERISCOS 
SUSTITUCIÓN. En el IEEQ se aprobó que Querétaro Independiente realizara cambios en sus listas de 
representación proporcional, las llamadas plurinominales. En ese sentido, el perredista Carlos Lázaro Sánchez 
Tapia aseguró que existe la posibilidad de que el PRD también cambie algunos candidatos, luego de que la Sala 
Regional de Monterrey, del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, sentenciara que Comité 
Ejecutivo Nacional del partido debe realizar una nueva votación. (AM 1 y 8) 
 
DENUNCIAS 
 
INE INVESTIGARÁ, PERO SALA MONTERREY DEFINIRÁ SANCIÓN PARA AGUILAR VEGA 
Por Marco Estrada 
El Instituto Nacional Electoral (INE) citará a comparecer a todos los actores involucrados en el caso de la 
propaganda electoral que presuntamente era empaquetada en las oficinas del Municipio de Querétaro; sin 
embargo, no será esta autoridad la que resuelva las sanciones, sino la Sala Regional Monterrey del Poder Judicial 
de la Federación. De acuerdo con el vocal secretario de la Junta Local del INE, José Víctor Delgado Maya, todas las 
partes involucradas en la denuncia en contra de Marcos Aguilar Vega, por actos anticipados de campaña y de 
precampaña, tendrán que comparecer en una audiencia de pruebas y alegatos. Con la resolución de la Sala 
Regional Monterrey, se obliga a que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) se declare 
“incompetente” para atender y resolver la denuncia emitida por Morena y el PRI, en contra del actual aspirante a 
diputado plurinominal por el PAN. Asimismo, el funcionario electoral destacó que se auxiliarán del expediente que 
emitió el IEEQ, para completar todo el expediente que será enviado a la autoridad judicial y sean ellos quienes 
emitan la resolución. “El Tribunal hace una aseveración en el sentido de que le dice al propio IEEQ que debe 
declararse incompetente de atender dicha situación, pero aquí hay un punto importante cuando se conduce esta 
queja, aún no se tenía conocimiento por el que iba a ser abanderado el entonces presidente municipal (…), esa 
situación es de la que se toma el Tribunal para resolver el 29 de marzo en la Sala Monterrey”. Hasta el momento, 
según José Víctor Delgado Maya, no se tienen establecidas fechas para desahogar el proceso, pues, dijo, será hasta 
que se envíen todos los citatorios a las partes involucradas cuando se haga una calendarización de las diferentes 
partes del proceso. La denuncia que se investiga fue promovida luego de que un ciudadano grabara material que 
señaló como propaganda electoral a favor del entonces presidente municipal, Marcos Aguilar Vega, en una oficina 
pública, con conocimiento del secretario de Gestión Delegacional. Sin embargo, tanto el IEEQ como el Tribunal 
Electoral del Estado de Querétaro señalaron como improcedente la denuncia interpuesta y no impusieron 
sanciones. (AM 2) 
 
http://amqueretaro.com/queretaro/2018/05/21/ine-investigara-pero-sala-monterrey-definira-sancion-para-
alcalde-con-licencia 
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REGISTRO DE CANDIDATURAS 
 
MEDIO SIGLO  
CALORES EN PINAL. En la zona serrana cada día que pasa se eleva la temperatura, tanto ambiental como política. 
Es el caso de Pinal de Amoles, con ocho candidatos a la presidencia municipal registrados ante el IEEQ. Destaca el 
lío que traen los panistas de ese municipio; primero los regidores que no le autorizaron a la alcaldesa Gloria 
Rendón el permiso para ausentarse y participar en la reelección, hasta la candidatura de Gustavo Bueno Vega, 
quien ya fue edil de Pinal (2006-2009) por el PAN, pero que ahora va por Movimiento Ciudadano, hasta las 
deslealtades de muchos de quienes fueron sus funcionarios, como Manuel Ramírez, Jacob Morado y Jorge Enrique 
Reséndiz a quien el mismo Gustavo apoyó para que le sucediera en el cargo. Lo dejaron solo y optaron por irse con 
Silvia Landaverde, que va por el PAN, pero el efecto fue al contrario: la candidatura de Gustavo Bueno se fortalece y 
cuenta con el apoyo de varios panistas leales e incluso de priistas connotados de la región que lo ven como la 
mejor opción para encabezar la alcaldía de Pinal de Amoles. Dicen que “cayó para arriba”. (DQ 4) 
 
LISTA NOMINAL 
 
IEEQ CAPACITARÁN A PARTIDOS PARA CUIDAR INFORMACIÓN DELICADA 
Por Marco Estrada 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) notificará a todos los partidos y candidatos independientes 
sobre la manera en que pueden utilizar las listas nominales, con el propósito de evitar que se incurra en algún 
delito por mal manejo de esta información, aseguró su secretario ejecutivo, Eugenio Plascencia Zarazúa. Aunque 
las listas nominales ya arribaron a Querétaro, el IEEQ está a la espera de que le sean turnados los cuadernillos 
correspondientes a los partidos locales, así como a los candidatos independientes. Luego de que se aprobara un 
acuerdo para notificar a los candidatos y partidos, la autoridad electoral comenzará a repartir la información 
correspondiente, para que quienes manejen dichos cuadernillos sepan en qué momento pueden usarlo y cuáles 
son las sanciones “Lo que se establece es que entregaremos unas actas a los partidos políticos, candidatos y 
candidaturas independientes, para que sepan cuál es la utilización que debe dárseles, solo el día de la jornada 
electoral, y para sus representantes ante mesas directivas de casillas”, indicó. Plascencia Zarazúa destacó que 
solamente pueden utilizarlas el día de la jornada electoral, por quienes tengan la acreditación correspondiente, 
cualquier otro uso puede ser denunciado como un delito electoral, ya sea ante el IEEQ, o ante el Instituto Nacional 
Electoral. El martes pasado, la junta local del INE recibió las listas nominales que serán utilizadas para el día de la 
jornada electoral. Dichos documentos serán entregados a los consejos distritales, partidos políticos y candidatos 
independientes. La institución recibió un total de 191 cajas con 2 mil 604 cuadernillos impresos, donde se tiene 
registro de los ciudadanos que tienen posibilidades de votar. Dichas copias serán repartidas entre los partidos 
políticos con registro nacional, así como en los consejos distritales federales y los presidentes de mesas directivas 
de casillas, a partir del primero de junio. (AM 2) 
 
http://amqueretaro.com/queretaro/2018/05/21/ieeq-capacitaran-a-partidos-para-cuidar-informacion-delicada 
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PROPAGANDA ELECTORAL  
 
NECESARIO DISPOSICIONES EN MATERIA AMBIENTAL: RODRÍGUEZ 
Por Leticia Jaramillo 
La diputada del PVEM, Yolanda Josefina Rodríguez Otero, hizo un llamado a observar las disposiciones de no 
contaminación en la publicidad de los candidatos, al tiempo que aclaró que las instancias correspondientes para 
que esto se cumpla son el INE y el IEEQ. (N ¿QUIÉN SIGUE? 6)   
 
PRONUNCIAMIENTO CONJUNTO 
 
MEDIO SIGLO 
¿Y LA CIVILIDAD? Poco les duró la civilidad a los candidatos a la presidencia municipal de Corregidora, Ricardo 
Astudillo y Roberto Sosa. De un día a otro pasaron del saludo y compromiso de respeto de campañas limpias a las 
acusaciones de violaciones por la colocación de propaganda política de Sosa, según Astudillo. Lo cierto es que la 
autoridad electoral en el estado no ha dado pronunciamiento alguno sobre el tema. (DQ 4) 
 
COLABORACIÓN IEEQ 
 
COLUMNA RUTA CRÍTICA “SUSTITUCIÓN DE CANDIDATURAS Y LA IMPRESIÓN DE LAS BOLETAS” 
Por Carlos Eguiarte Mereles, Consejero Electoral del IEEQ 
Hemos avanzado una buena parte de nuestra Ruta Electoral, ya están instalados y en funcionamiento los 27 
consejos distritales y municipales del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, quienes vigilan el desarrollo de 
distintos actos en su ámbito competencial y eventualmente realizarán el cómputo de la elección que les 
corresponde, así como declarar la validez de la elección y expedir las constancias de mayoría. Entre los actos 
relevantes que han celebrado estos órganos desconcentrados, está el registro de las candidaturas, tanto de partido, 
como las que llegaron por la vía independiente y en relación con ello, vale la pena tener presente que en esta 
misma semana concluye un plazo determinante, con lo que podremos dar paso a la impresión de las boletas 
electorales. Se trata de la solicitud de sustitución de candidatas y candidatos, que debe presentarse con ciertas 
formalidades, ante el consejo que originalmente conoció  del registro, y que verificará en primer término que se 
cumplan los criterios de paridad. Las causas por las que podría proceder una sustitución son renuncia, 
fallecimiento, inhabilitación o incapacidad por resolución administrativa o judicial, sin embargo en el caso 
particular de la renuncia se encuentra restringida su procedencia, de manera que dicha sustitución no será 
aprobada si se presenta dentro de los 35 días anteriores al de la elección, dicho en otras palabras, la última fecha 
posible para realizar sustituciones por renuncia, es este próximo sábado 26 de mayo. Una regla que puede ser del 
interés de quienes forman parte de una planilla independiente, es que solo procederá para la sustitución dentro de 
la planilla de Ayuntamiento y lista de regidores por el principio de representación proporcional, con excepción de 
quien se encuentre registrado como candidato a presidente municipal. Ahora bien, derivado de la declinación tan 
comentada en días recientes de una candidata a la Presidencia de la República, y su efecto en la impresión de las 
boletas, me parece oportuno abordar lo que prevé la norma para este supuesto. Precisamente, el artículo 109 de la 
Ley Electoral local refiere que en caso de cancelación o sustitución de uno o más candidatos, las boletas no serán 
modificadas si estas ya estuvieran impresas. En todo caso, los votos contarán para los partidos políticos que 
hubieren postulado la candidatura cancelada, o bien, al candidato sustituto. Si una candidatura independiente 
fuera cancelada  los votos no contarán a favor de nadie, y en caso de reemplazo, contarán a favor del candidato 
sustituto. Pues bien, con estos datos es claro que en los primeros días de junio tendremos en impresión nuestras 
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boletas, de forma tal que en cumplimiento al marco normativo, estas sean entregadas a los consejos quince días 
antes del 1 de julio. (N ¿QUIÉN SIGUE? 6) 
 

ENCUESTAS 
 
CALZADA AVENTAJA EN ENCUESTA DE LA UAQ PUBLICADA EN INTERNET  
Las preferencias de voto para la presidencia municipal de El Marqués son encabezadas por el candidato de la 
coalición “Por un Querétaro seguro” (PRI-PVEM), Mario Calzada Mercado, de acuerdo con resultados del Estudio 
de Opinión sobre las preferencias político-electorales de este municipio realizado por el Instituto de 
Investigaciones Multidisciplinarias (IIM) de la UAQ y publicadas en internet por Red de Noticias Querétaro (RNQ). 
En la publicación realizada este 20 de mayo en su página, se informa que el Estudio de Opinión fue realizado por 
este instituto de la Universidad Autónoma de Querétaro el 25.04% de los marquesinos emitiría el sufragio por el 
candidato Mario Calzada, mientras que el 19.45% por el candidato del PAN, Enrique Vega Carriles, y el 17.34% por 
el candidato de Morena, PT y PES, Jorge Lomelí. En tanto, el candidato del PRD, Juan Gabriel Olvera, obtendría el 
7% de la preferencia electoral; y el candidato de Querétaro Independiente, José Luis Aragón, obtendría el 1.62% de 
los votos. De acuerdo con la publicación digital, el estudio de la UAQ pone por debajo de un punto porcentual, con 
0.51%, a la candidata de Movimiento Ciudadano (MC), Estrella Bada; con 0.17% al candidato del PANAL, Sergio 
Martínez; y con 0.09% a la candidata de Convergencia, Noemí Troncoso. Asimismo, el 16.82% del electorado 
encuestado por la UAQ dijo que aún no sabe por quién emitirá su voto; mientras que el 7.69% dice que por 
ninguno el 1.88% no sabe o no contestó por quién votará. Afirma Red de Noticias Querétaro que el Estudio de 
Opinión se realizó con la pregunta de “Si hoy fueran las elecciones para presidente municipal de El Marqués, ¿Por 
cuál candidato votaría?". Indican que fue aplicado a mil 200 encuestados cara a cara en el municipio de El Marqués, 
sin precisar fechas, y que tiene –según la propia página web- el 95% de nivel de confianza y el margen de error de 
+-2.8 y la tasa de rechazo de 24.23%. La liga digital de la publicación es: http://www.rnq.mx/2018/05/20/mario-
calzada-aventaja-con-6-puntos-en-la-eleccion-de-el-marques-revelan-encuestas-de-la-uaq/. Cabe mencionar que 
RNQ no aclara quién pagó el Estudio de Opinión publicado. (DQ 1 y 3) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/calzada-aventaja-en-encuesta-de-la-uaq-publicada-en-internet-
1702208.html 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
INE AHORCA A INDEPENDIENTES 
Por Patricia López Núñez 
Los candidatos independientes todavía no reciben los 65 mil pesos que les entregarían las autoridades electorales 
para hacer campaña y a casi todos se aplicaron multas  de 20 mil pesos por que entregaron documentos de manera 
extemporánea, por lo que sólo recibirán 45 mil, denunció Estefanía López Félix, candidata independiente a 
diputada por el V distrito local. (DQ 12) 
 
 
 
 
 
 

http://www.rnq.mx/2018/05/20/mario-calzada-aventaja-con-6-puntos-en-la-eleccion-de-el-marques-revelan-encuestas-de-la-uaq/
http://www.rnq.mx/2018/05/20/mario-calzada-aventaja-con-6-puntos-en-la-eleccion-de-el-marques-revelan-encuestas-de-la-uaq/
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PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
ACCIÓN NACIONAL MINIMIZA CRÍTICAS A SUS GOBIERNOS 
Por Marco Estrada 
Cuando uno no es Gobierno, es má fácil ser oposición, aseguró el presidente del PAN en Querétaro, Miguel Ángel 
Torres Olguín, respecto a las críticas emitidas por los candidatos de otros partidos en contra de las 
Administraciones panistas que ahora gobiernan. (AM 3) 
 
ROBERTO SOSA RECORRE EL TIANGUIS DE LA CALLE ISIDRO HERNÁNDEZ 
Roberto Sosa Pichardo, candidato a la presidencia municipal de Corregidora por el PAN, visitó el Tianguis de la 
calle Isidro Hernández, donde aseguró que trabajará para que las personas continúen con la oportunidad de 
laborar en el comercio en vía pública, ofreciendo espacios seguros para los vendedores. (ADN, EUQ 6) 
 
APOSTAREMOS A LA CONTINUIDAD: ROBERTO SOSA 
Roberto Sosa Pichardo, candidato a la presidencia municipal de Corregidora por PAN, PRD y MC, apostará por la 
continuidad en caso de ganar las elecciones y llegar a la administración municipal. (ADN, N ¿Quién sigue? 4) 
 
ENRIQUE VEGA DARÁ APOYO A MADRES SOLTERAS 
A trabajar a favor de las mujeres y la creación del programa social para beneficiar a madres de familia solteras, se 
comprometió Enrique Vega Carriles. (DQ 3, EUQ 4, N ¿Quién sigue? 4, AM 6) 
 
SE COMPROMETE MEMO VEGA CON MÁS OBRAS Y APOYOS PARA LAS FAMILIAS DE SANTA MATILDE 
En compañía de habitantes de la comunidad de Santa Matilde, con motivo de un encuentro ciudadano para 
dialogar y compartir sus propuestas de campaña, el Candidato Memo Vega, hizo compromisos puntuales para 
beneficio de esta localidad, en caso de ser favorecido con el voto de las y los sanjuanenses el próximo 1 de julio. 
(ADN, PA 8) 
 
DENUNCIAN HOSTIGAMIENTO Y VANDALISMO EN CAMPAÑAS 
Por Gaby Hernández 
Al menos tres candidatos a cargos de elección popular en Tequisquiapan denunciaron actos de hostigamiento 
durante la primera semana del periodo de campañas locales en este municipio. En los primeros días se realizaron 
actos de vandalismo y el retiro de lonas de la candidata a la diputación local del XI distrito por PAN, Daniela 
Salgado Márquez, en la comunidad La Fuente. (CQ 5) 
 
PAN-PRD-MC 
 
SE SUMA MALPICA A CAMPAÑA DE NAVA 
Luis Bernardo Nava Guerrero, candidato a la presidencia municipal de Querétaro, anunció que Darío Malpica se 
suma a su equipo de campaña como Coordinador General de la Plataforma de Planeación 2050, la cual permitirá 
tener una planeación del municipio a 32 años y será la guía de acciones a corto, mediano y largo plazo. (Q, EXM, 
ADN, IN, ALMX, CI, EQNO, AM 5, CQ 6, CQRO 3, N 1, DQ 2, EUQ 9) 
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EL MOMENTO DE LAS MUJERES ES HOY: LUIS NAVA 
Luis Nava Guerrero, candidato a la presidencia municipal de Querétaro, reconoció el rol de las mujeres en la 
sociedad queretana y asumió el compromiso de trabajar para elevar su nivel de vida con propuestas que 
contribuyan a su bienestar. (EXM) 
 
LA DELINCUENCIA NO DEBE SER UNA OPCIÓN PARA LA JUVENTUD QUERETANA: LUIS NAVA 
Al continuar con sus actividades de campaña, Luis Nava Guerrero, candidato a la presidencia municipal de 
Querétaro, encabezó una cabalgata con más de 300 jinetes por distintas calles y comunidades de la Delegación de 
Santa Rosa Jáuregui. (...) “Tenemos que trabajar con las familias, tenemos que trabajar para darles opciones, 
alternativas a los jóvenes para evitar que caigan en la delincuencia… (IN, PA 6, DQ 2, N ¿Quién sigue? 5) 
 
MORENO VALLE ANHELA QUE VOTOS DE MARGARITA REGRESEN AL PAN 
Rafael Moreno Valle, candidato al Senado por la vía plurinominal por la coalición “Por México al Frente” y 
presidente de la Comisión Política del PAN, celebró que su candidato a la presidencia de la República Ricardo 
Anaya Cortés y la excandidata independiente, Margarita Zavala, estén en contacto; agregó que los votos con los que 
ella contaba podrían regresar a su instituto político “No hemos platicado con ella, solo con gente que estaba en su 
proyecto y obviamente nos han pedido algo de tiempo para asimilar esta decisión que tomó, pero celebro que 
Ricardo y ella estén en contacto y puedan sentarse y que Margarita pueda regresar a casa”. (DQ 8, AM 3) 
 
ANAYA DEMOSTRÓ QUE ES EL ÚNICO PARA GOBERNAR: CORREA 
Por Verónica Ruíz 
En este segundo debate presidencial, Ricardo Anaya, demostró que el único candidato que está preparado para 
gobernar México, aseguró Enrique Correa Sada. (DQ 5) 
 
PROPONE KURI Y MORENO VALLE GESTIONAR RECURSOS PARA EL DEPORTE Y MODIFICAR NUEVO 
SISTEMA PENAL 
En un evento en el que se reunieron con grupos de adultos mayores deportistas, Mauricio Kuri González se 
comprometió a gestionar recursos para el deporte en Querétaro, a través de la Conade. Mientras que Rafael 
Moreno Valle dijo que deben hacerse modificaciones en el nuevo sistema penal acusatorio. La reunión fue en la 
Unidad Deportiva Josefa Ortiz de Domínguez, en la colonia Villas del Sol donde reconoció que como Senador no 
pueden otorgar el recurso directo, pero lo hará a través de la CONADE. (...) Igualmente aseguró que copiará todas 
las estrategias de negociación del ahora gobernador del Estado, Francisco Domínguez Servién, y espera ser mejor 
senador. (ADN, EUQ 3, N ¿Quién sigue? 4) 
 
RECONOCE RAFAEL MORENO VALLE ACCIONES DE KURI / EXPRESS METROPOITANO 
Ante poco más de 800 deportistas y acompañados por Rafael Moreno Valle, los candidatos Mauricio Kuri y Lupita 
Murguía, junto con el aspirante a la cámara de diputados por el cuarto distrito federal, Felifer Macías, 
comprometieron gestiones a favor del deporte en el estado. Durante su intervención, Moreno Valle reconoció las 
acciones realizadas por Mauricio Kuri en el municipio de Corregidora, destacó que el aspirante ha sido un 
ciudadano comprometido por su estado tanto en la iniciativa privada como en el servicio público, expresó estar 
confiando que de igual forma desde la cámara alta estará haciendo un trabajo destacado. (EQNO, DQ 8) 
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PROPONE KURI ANALIZAR VIABILIDAD DE TAV 
Por Montserrat García  
Mauricio Kuri consideró que el proyecto del Tren de Alta velocidad que se construiría de la CDMX a la capital 
queretana es un tema que podría retomarse, sin embargo, antes se requiere analizar y hacer modificaciones. 
(ESSJR 3) 
 
PRI 
 
 
HÉCTOR MAGAÑA ASEGURÓ QUE TEQUISQUIAPAN SERÁ EL MUNICIPIO MÁS SEGURO 
Héctor Magaña, candidato a la presidencia municipal de Tequisquiapan, mostró su preocupación por el incremento 
en los índices delictivos que ha registrado Tequisquiapan en los últimos años, por lo que resaltó que no se puede 
esperar “ni un solo instante más” antes de actuar. (AM) 
 
FUEGO AMIGO 
 Por Pedro Escobedo. Van con todo. Alonso Landeros, candidato del PRI a la alcaldía de Pedro Escobedo y el 
aspirante a diputado local Juan Carlos Piña, congregaron a miles en la plaza principal, comprometiéndose a llevar 
adelante la modernización del municipio. Previamente un grupo de militantes de PAN se le sumó a su campaña. 
(PA 1) 
 
ANUNCIA MARIO CALZADA CANCHA DE FÚTBOL PROFESIONAL EN LOS HÉROES 
Como parte del compromiso de continuar impulsando el deporte entre los jóvenes, el candidato Mario Calzada, se 
reunió con niños y jóvenes del Fraccionamiento Los Héroes, en donde anunció la construcción de una cancha de 
fútbol soccer profesional. (ADN) 
 
ANUNCIA MARIO CALZADA DIGNIFICACIÓN DE TIANGUIS DE LA GRIEGA 
El candidato Mario Calzada y su esposa, Lorena Regalado de Calzada, recorrieron el tianguis dominical de la 
comunidad de La Griega, para escuchar a los locatarios y comerciantes, con quienes se comprometieron a trabajar 
de manera conjunta para dignificar dicho espacio de comercio. (IN, PA 7, CQ 6, DQ 3, EUQ 4, N ¿Quién sigue? 4, AM 
6) 
 
PRI-PVEM 
 
COMANDANCIAS DE POLICÍA POR DELEGACIÓN OFRECE PANCHO PÉREZ 
Pancho Pérez Rojas, candidato a la presidencia municipal de Querétaro, acompañado de sus hijas Lucero y María, 
así como con los candidatos a las diputaciones locales de los distritos I y V, Iván Maciel y Yairo Marina Alcocer, 
respectivamente, se reunieron con jóvenes a quienes reconocieron su esfuerzo por Recuperar Querétaro. (...) 
Comandancias por delegación y módulos de seguridad por colonias para que la policía y su nivel de respuesta sea 
más efectiva. (IN) 
 
VISITA PANCHO PÉREZ PUEBLO DE JURICA 
Pancho Pérez Rojas, candidato a la presidencia municipal de Querétaro, acompañado de su esposa Lucero Loarca y 
su hija Lucero, así como de la candidata a la diputación del distrito local XIII, Lety Mercado, recorrieron el Pueblo 
de Jurica pasando por el Tianguis Plaza y la Colonia Colinas de Jurica, donde los habitantes expusieron temas 
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recurrentes como es la inseguridad, la falta de servicios públicos municipales como son agua, drenaje, luz, 
alumbrado público, pavimento en las calles, transporte público y recolección de basura. (IN, DQ 6, EUQ 10( 
 
REGULARIZAR EL ALUMBRADO EN 100 DÍAS, OFRECE PANCHO PÉREZ 
Por Patricia Spíndola 
Francisco Pérez Rojas, candidato a la presidencia municipal de Querétaro, se comprometió a regularizar el 
alumbrado público en los primeros 100 días; afirmó que la falta de luz es factor que inciden en la inseguridad de 
diferentes comunidades y colonias, como La Campana, la cual visitó. (N 1) 
 
ESTACIONAMIENTO PÚBLICO ES NECESARIO PARA DETONAR LA ECONOMÍA DEL CENTRO DE EL PUEBLITO: 
ASTUDILLO 
El Ricardo Astudillo Suárez, candidato a la presidencia municipal de Corregidora, se reunió este día con 
comerciantes del Mercado El Pueblito para compartirles sus propuestas de campaña y escuchar sus necesidades. 
(ADN, IN, DQ 7, AM 5) 
 
ASTUDILLO SE REÚNE CON LA CNC Y EJIDATARIOS DE BRAVO EN CORREGIDORA 
El candidato a la presidencia municipal de Corregidora, Ricardo Astudillo Suárez, se reunió con habitantes y 
ejidatarios de la comunidad de Bravo a quienes compartió de viva voz sus propuestas para generar un Corregidora 
en grande y con futuro. (ADN, IN, AM, LVQ, PA 7, EUQ 6) 
 
ASTUDILLO TAMBIÉN HARÁ SU “3 DE 3” 
Por Iris Mayumi Ochoa Herrera 
En caso de ser favorecido por la ciudadanía, los proyectos que se han hecho bien les daremos continuidad y lo que 
está mal se cambiará, afirmó Ricardo Astudillo Suárez, candidato a la presidencia municipal de Corregidora, quien 
afirmó que la próxima semana presentará su tres de tres, actividad que es fundamental que todos los funcionarios 
hagan. (DQ 1) 
 
POZO GESTIONARÁ RECURSOS EDUCATIVOS 
Manuel Pozo Cabrera, candidato a diputado federal, aseveró que “sé que a mis contrincantes —particularmente al 
del PAN— les causa incomodidad e impotencia cuando le hemos demostrado su desconocimiento total del distrito 
al que aspira y de su falta de preparación para saber de las competencias que tiene un diputado federal”. Esto lo 
dijo luego de sostener encuentros con vecinos de la colonia Paseos de San Miguel. (CQ 4) 
 
MORENA-PES-PT 
 
NO IMPEDIRÁ ADOLFO RÍOS QUE LOCALES DE MERCADOS SEAN HEREDADOS 
Adolfo Ríos García, candidato a la Presidencia Municipal de Querétaro, garantizó a los locatarios de mercados de la 
demarcación que podrán seguir heredando sus espacios a las nuevas generaciones. Así lo comentó al ser 
cuestionado respecto las disposiciones del Reglamento de Mercados que impulsaba la administración municipal de 
Querétaro, encabezada por el entonces alcalde Marcos Aguilar Vega, y que pretendía impedir la herencia de 
locales. (ADN, AM 5, PA 8, CQ 6, N 1) 
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ADOLFO RÍOS PROMETE AGILIZAR TRÁMITES DE LICENCIAS DE FUNCIONAMIENTO EN QUERÉTARO 
Seguridad, estacionamientos y el proceso tardío para otorgar licencias de funcionamiento fueron algunas de las 
quejas que los comerciantes del tianguis y mercado de Lomas de Casa Blanca externaron a Adolfo Ríos García, 
candidato a presidente municipal de Querétaro por la coalición Juntos Haremos Historia. (CI, EQNO, CQRO 3, DQ 6, 
EUQ 10) 
 
PIDE HERRERA DESAPARECER PLURINOMINALES 
Gilberto Herrera Ruiz, candidato al Senado de la República, consideró que los legisladores plurimoninales deben 
desaparecer, por lo que trabajará en una iniciativa para ellos. Consideró que los legisladores plurinominales no 
representan a la ciudadanía, sino que esta posición es premio para los amigos polı́ticos y porque el paı́s no tiene 
dinero para mantener a tantos funcionarios. (CQ 4) 
 
HERRERA RUIZ LLAMA A IMPULSAR INDUSTRIA NACIONAL 
Por Montserrat García 
Gilberto Herrera Ruiz, candidato al Senado de la República, dijo que se debe potencializar la industria nacional 
como un preferente para el desarrollo tecnológico, ya que existen 3 millones de empresas que están en fase de 
supervivencia.  (ESSJR 3) 
 
HERRERA ARROPA A CANDIDATOS A ALCALDES DE ZONA SERRANA 
Gilberto Herrera y Celia Maya, candidatos federales, realizaron un recorrido por la Sierra Gorda de Querétaro para 
acompañar y apoyar a los candidatos locales en su arranque de campaña para las presidencias municipales de 
Arroyo Seco y Jalpan de Serra. (EUQ 11) 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PRENDEN DEBATE ANAYA Y MEADE; ENCARAN A AMLO  
Fue un debate cara a cara entre la sociedad y candidatos presidenciales, con preguntas de tú a tú; con un público 
activo y expectante que hizo historia con su intervención. (DQ principal) 
 
N: ELEVAR MÍNIMO  
Los candidatos a la presidencia de la República sostuvieron que es necesario elevar el salario mínimo en México, 
aunque definieron en la forma en que se podría hacer, al responder a la pregunta de uno de los asistentes. (N 
principal) 
 
AM: BOLSAS CON LA LEYENDA “RECICLABLE”, FUERA DE LA LEY  
A la Dirección de Ecología del Municipio de Querétaro le preocupa la desinformación que hay en algunos centros 
comerciales, que ofrecen bolsas con la leyenda ‘reciclable’ o ‘biodegradable’, y creen que con eso cumplen con la 
ley que prohíbe dar bolsas de plástico. (AM principal) 
 
CQ: AHORA SÍ, DEBATE Y SHOW; DUELO: ANAYA VS AMLO  
José Antonio Meade, candidato a la Presidencia de la República, opta por la diplomacia y las propuestas. El Bronco 
se divierte, organiza abrazos y amenaza con expropiar Banamex. (CQ principal) 
 
 
 



 
LUNES 21 DE MAYO DE 2018 

 

 Coordinación de Comunicación Social 10 
 

 
PA: VENDRÁN PEÑA Y LOS 4  
A la cumbre nacional de Canacintra, que reunirá en Querétaro a más de mil empresarios líderes y será inaugurada 
por el primer mandatario Enrique Peña Nieto el 14 de junio, han sido invitados los cuatro candidatos 
presidenciales, confirmaron a Plaza de Armas fuentes cercanas a la organización. (PA principal) 
 
EUQ: GOBERNARÉ EN LAS CALLES CON EFICACIA, AFIRMA LUIS NAVA  
En la campaña no se utilizará la estrategia de administrar una ventaja electoral en las encuestas, sino por el 
contrario, “vamos con todo”, asumiendo todo tipo de riesgos para ganar, aseguró Luis Bernardo Nava Guerrero. 
(EUQ principal) 
 
CQRO: CENTRAN SEGUNDO DEBATE EN MIGRACIÓN Y FRONTERA  
Con un formato inédito con preguntas por parte del público en la UABC, la atención del segundo debate 
presidencial estuvo centrada en la migración, la protección de los mexicanos en Estados Unidos y la seguridad en 
la frontera tanto con la Unión Americana como con los países centroamericanos. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
NO SOLICITARÁN LICENCIA 6 DIPUTADOS PANISTAS PARA HACER CAMPAÑA 
Por Mariana Villalobos 
A pesar de que el diputado Antonio Zapata Guerrero anunciara que los legisladores panistas que buscan un puesto 
de elección popular permanecerían en sus cargos y renunciarían a sus salarios, a la fecha 3 ya solicitaron licencia. 
Se trata de Atalí Rangel Méndez, José González González y Leticia Rubio Montes quienes consideraron congruente 
separarse de sus labores legislativas para atender sus campañas electorales pues, dijeron los dos primeros, así 
evitarían descuidar su trabajo como diputados. (Q) 
 
URGEN APROBAR LEY ESTATAL DE AGUAS 
Por Luz María Barrero 
El documento final para el dictamen de la Ley Estatal de Aguas es “satisfactorio”; sin embargo, ambientalistas 
piden a la Legislatura local, específicamente a la Comisión de Desarrollo Sustentable y Cambio Climático, a cargo de 
la diputada Yolanda Josefina Rodríguez, que sea analizada y aprobada dicha ley cuanto antes; aseveró Pamela 
Siurob, representante de la asociación Ambientalistas del Estado de Querétaro. (CQRO 2) 
 

PODER EJECUTIVO 
 

RENOVARÁN QROBÚS CON 200 UNIDADES 
Por Andrea Martínez 
Para el próximo año se esperan 200 nuevos camiones en el sistema Qrobús, con el objetivo de continuar con la 
renovación de las unidades del transporte público de la zona metropolitana del estado de Querétaro. Francisco 
Domínguez Servién confirmó que pidió a los concesionarios de la empresa móvil Qrobús la adquisición de 200 
nuevas unidades. (CQ 8) 
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DUPLICAN CANADÁ INVERSIÓN EN QUERÉTARO 
Palpina arrancó su primera frecuencia de vuelo de carga en el AIQ que conecta a la Cdmx y Guadalajara con el 
punto de enlace de la empresa en Huntsville, Alabama. (...) Francisco Domínguez Servién señaló que el vuelo de 
Papalpina desde Querétaro significa un puente aéreo con Europa. (EFB 1) 
 
LES PROMETEN MÁS SUELDO A POLIS DE QUERÉTARO 
Por Marittza Navarro 
El municipio de Querétaro sí aplicará el aumento salarial a los policías, afirmó Francisco Domínguez Servién; en 
entrevista, recordó que el acuerdo de 10% más al salario es para todos los cuerpos de seguridad pública del 
estado. (EG) 

 
INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 

 
COMITÉ DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA DEL SISTEMA ANTICORRUPCIÓN DEBERÁ ELEGIR SUSTITUTO DE 
MALPICA 
Por Karen Munguía 
Antes del mes de junio la Comisión de Selección de los integrantes del Comité de Participación Ciudadana del 
Sistema Estatal Anticorrupción (SEA) deberá elegir a dos consejeros para integrar dicho comité, tras la salida de 
Darío Malpica Basurto. (CI) 
  

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
ASTERISCOS 
OTRO RETO. El Movimiento Antorchista asumirá un nuevo reto. Primero fue el Ayuntamiento capitalino y luego el 
Qrobús. Ahora el mayor mal de la entidad es la administración en San Juan del Río. La organización que dirige 
Jerónimo Gurrola Grave comenzará una “campaña informativa” contra el alcalde con licencia Guillermo Vega 
Guerrero. Entre los errores que denuncian Gurrola Grave está una supuesta propaganda gubernamental en la que 
señalan la conexión de los antorchistas con el PRI. OBSERVADORES. Integrantes de la Cámara de Comercio 
Querétaro participaron en la capacitación de observadores, que organizó el Observatorio Ciudadano de Querétaro. 
Ambas instituciones confían en que más comerciantes se sumen a este ejercicio democrático. En este mismo 
sentido avanzó la coalición Juntos Haremos Historia. A decir de René Ricardo Fujiwara Montelongo, nieto de Elba 
Esther Gordillo, cuenta ya con 2 mil 35 personas para la defensa del voto a favor de Andrés Manuel López Obrador. 
VERDE. La UAQ ha ubicado 60 mil plantas afectadas por obras civiles. Desde 2014 trabajan con constructoras para 
realizar un estudio previo de la zona afectada y rescatar la flora nativa. Al terminar la obra las reubican, para 
buscar disminuir el impacto ambiental y al paisaje. También recuperan material genético para generar protocolos 
de propagación. Actualmente, el campus Juriquilla puede producir 30 mil plantas de especies nativas al año, 
disponibles a la venta directa. (AM 1 y 8) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
DESPUÉS DEL NIÑO AHOGADO. Se ahogó un menor de edad en el Parque Bicentenario el sábado en un hecho que 
se presenta por primera vez en la historia en ese lugar público a cargo de la administración municipal capitalina en 



 
LUNES 21 DE MAYO DE 2018 

 

 Coordinación de Comunicación Social 12 
 

donde, dice, tienen ocho salvavidas. Ni ellos ni los familiares del niño pudieron evitar que perdiera la vida.  Ahora 
se revisarán los protocolos para tapar el pozo. Agua del Bicentenario en el novenario. (PA 1) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por: Sergio Arturo Venegas Ramírez 
¡Faltan 40 días!: Sabino. Darío Malpica se incorpora con Nava. Mario Calzada encabeza en El Marqués. Meade, hará 
acto verde en Tequis el 28. Avanzan Landeros y Piña en Escobedo. Morena. Está creciendo el Movimiento 
Regeneración Nacional en el estado, la región y el país, nos soltó ayer el presidente estatal Carlos Peñafiel Soto, al 
recordar el reciente mitin en San Juan del Río, pero también los de algunos  municipios de Guanajuato y San Luis 
Potosí, gobernados por el PAN. Y todo, a partir –piensa este armero- de la figura de Andrés Manuel López Obrador, 
que ya más que seguidores tiene fieles, como hemos visto en sus presentaciones en nuestra Plaza de Armas, bajo la 
lluvia o el sol a plomo. Parece repetirse el fenómeno Fox del 2000, cuando la ciudadanía decidió la primera 
alternancia de México. Quería el cambio y ya. Luego vino la gran decepción, pero esa es otra historia. 
Curiosamente, hoy Vicente Fox está con José Antonio Meade y hasta panistas cercanos a él o a Calderón. Este 
domingo se declaró a su favor el presidente del Senado Enrique Cordero Arroyo y antes lo hicieron Julio Di Bella y 
Javier Lozano Alarcón. Sin embargo El Peje se mantiene arriba en todas las encuestas y ya está impactando en 
plazas tradicionalmente panistas, como ésta, en donde ha presentado candidaturas de chile, de dulce y de manteca, 
como los tamales de las calles de Arteaga. Hay figuras destacadas como la del aspirante a senador Gilberto Herrera 
Ruiz, ex rector de la Universidad Autónoma de Querétaro y la del candidato a presidente municipal de Querétaro, 
Adolfo Ríos García, ex portero del América. Ruiz y Ríos enfrentan a los abanderados del PAN: Mauricio Kuri y Luis 
Bernardo Nava, las cartas de Francisco Domínguez para este proceso y el siguiente. En esa lucha están también el 
ex delegado de Sedesol, Ernesto Luque Hudson y el ex dirigente municipal priista Pancho Pérez Rojas. Confía 
Carlos Peñafiel en ganar Querétaro (“romper el bipartidismo” es su frase de batalla) y contribuir al triunfo de 
Andrés Manuel López Obrador en la tierra de Ricardo Anaya Cortés. Para ello están trabajando en los distintos 
frentes. Gilberto coordina a los cinco candidatos a diputados federales y Adolfo a los siete aspirantes a diputados 
locales de la zona metropolitana. Por su parte Peñafiel ve municipio por municipio, distrito por distrito, armando 
la estructura de los representantes de Morena el día de la elección para cuidar los votos en las más de 2,600 
casillas. Y es que en Morena tienen claro que son el rival a vencer y que el gobierno estatal trata de impedir a toda 
costa el triunfo de López Obrador y Gilberto Herrera Ruiz. Por eso, se comenta, ya se ven en algunos medios 
tradicionales los candidatos del PRI que antes sólo aparecían en estas páginas. Cosas veredes. El 1 de julio se gana 
o se pierde la elección, más allá de encuestas y predicciones, con todo y El Peje, el ex Rector, el Arquero de Cristo y 
otros candidatos de los que iremos comentando en los próximos días. Así de fácil. Así de difícil. -GALERÍA 
LIBERTAD- Desmañanados. Los reporteros convocados a la conferencia de prensa del candidato panista al 
gobierno capitalino, Luis Bernardo Nava, llegaron desvelados. Ya con un café en el estómago, se enteraron que al 
equipo de Nava se suman el empresario Dario Malpica para armar un sistema municipal anticorrupción. Y es que el 
panista sabe que ese (el desastroso y corrupto gobierno de Marcos Aguilar) es el tema central de su campaña. En 
tanto, el PRI camina con Pancho Pérez en una campaña cuesta arriba no por el perfil del candidato, un queretano 
muy conocido en estas tierras, si no por el pésimo papel de la dirigencia estatal que no ata ni desata y por el bajo 
perfil de sus operadores políticos. En el caso del morenista Adolfo Ríos, lo tengo inédito. El Arquero de Cristo, 
como lo llaman, está haciendo campaña de tierra y confía en el voto por López Obrador. Por su parte, el 
Independiente Luis Gabriel Osejo está haciendo su trabajo en la calle, con poco dinero pero con algo que sus rivales 
no tienen: miles de seguidores en redes sociales, donde el manejo le ha funcionado. Van siete días, siete. -DESDE 
LA BANCA- Avanzan. Una vez cumplida la primer semana de los procesos electorales locales, las cosas comienzan 
a tomar rumbo en algunos municipios.  Y donde prácticamente el priismo tiene puestas todas sus esperanzas y ve 
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una posibilidad real de triunfo es en El Marqués. Ahí, Mario Calzada logró mantener la unidad de los priistas y  
trabajan en torno al triunfo y continuidad de este proyecto, que muchos quieren ubicar en Palacio de la 
Corregidora en 2021. A una semana de haber arrancado Mario Calzada ha demostrado músculo y unidad entorno a 
su proyecto que hoy de acuerdo a diferentes encuestas encabeza las preferencias para seguir gobernando por tres 
años más. Habrá qué ver la estrategia del panismo, que ve en la figura de Enrique Vega, un candidato con arrastre. 
Y sí. -OÍDO EN EL 1810- Confundidos. Que están organizando la visita del candidato presidencial del PRI-PVEM y 
Panal, José Antonio Meade a Tequisquiapan y San Juan del Río, programada para el próximo lunes 28. El tema es 
complejo porque tales partidos no van juntos en esos municipios. Por lo pronto le puedo adelantar que en el 
primero, como es acto verde, estará Orihuela con el abanderado. En San Juan es del PRI, figurará Gerardo Sánchez. 
Ni a cual irle. -¡PREEEPAREN!- Por cierto. Da señales de vida el equipo local de Meade, que hoy presentará en 
conferencia de prensa a su coordinador nacional de jóvenes. José Manuel Romero Coello, junto con Hugo Cabrera y 
Ernesto Luque. A ver con qué salen. -¡AAAPUNTEN!- Firmes. Así se ven los candidatos del PRI en Pedro Escobedo, 
Alonso Landeros y Juan Carlos Piña, a quien se siguen sumando militantes no solamente del PRD sino también del 
PAN para ganar la alcaldía y la diputación local, respectivamente. El proyecto es detonar a Escobedo como el 
municipio para ael futuro, en los industrial, comercial y habitacional. Hay plan. -¡FUEGO!- Alerta. Que en Tequis el 
alcalde Raúl Orihuela, que va por la reelección, está en cuatro lugar en las preferencias, después de los candidatos 
del PAN, Morena y PRI, en ese orden. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
CAUSA Y EFECTO 
Por Jaime Robledo 
De los espectaculares que más se ven son los de Luis B. Nava y Francisco Pérez, de Adolfo Ríos no se ve nada aún, 
todo parece que MORENA y sus candidatos han optado por cero gastos, a ver si les funciona, al menos a Gilberto 
Herrera no le ha dado mejores números en las encuestas, donde Ernesto Luque ya le pelea de tú a tú por el 
segundo puesto, muy lejos del puntero Mauricio Kuri. (EUQ 7) 
 
BAJO RESERVA 
DESMEMORIA. Ahora que Darío Malpica Basurto se sumó a la campaña electoral de Luis Nava a la presidencia 
municipal de Querétaro, nos dicen que el ex dirigente de la Coparmex en Querétaro anunció, entre otras acciones, 
el diseño de un sistema municipal anticorrupción. El detalle, nos comentan, es que un sistema municipal de 
rendición de cuentas y combate a la corrupción ya fue anunciado y puesto en marcha durante la actual 
administración municipal. Quizá solamente sea, no s dicen, un asunto de memoria ya que en caso de que don Luis 
sea electo, habrá tiempo suficiente para evaluar el plan existente y, en todo caso, mejorarlo y profundizar sus 
alcances. LUQUE: PREDICAR CON EL EJEMPLO. Nos dicen que una de las prioridades de Ernesto Luque, candidato 
del PRI al Senado de la República, es la creación de mayores espacios y áreas verdes tanto para las familias como 
para las mascotas. En este sentido, nos comentan que don Ernesto, quien promueve la adopción de mascotas, 
predica con el ejemplo, pues al inicio de su campaña hacia la Cámara Alta adoptó a un perrito sin dueño que lo 
estuvo siguiendo durante un recorrido por la colonia Zapata. Por cierto, nos señalan, la mascota se llama Cuco. 
(EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Una advertencia contundente lanzaron las autoridades en la entidad a los cuerpos policiacos, al detener y poner a 
disposición de un juez a 8 policías de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro; por los delitos de 
robo calificado, extorsión, robo a casa habitación y abuso de autoridad: ¡Que habrá cero tolerancia! Y es que resulta 
que estos servidores públicos, cuando se suponía que debían estar realizando acciones de prevención del delito, 
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“abordaron a dos personas en las inmediaciones de la delegación Santa Rosa Jáuregui y las despojaron de sus 
teléfonos celulares, así como de 5 mil pesos en efectivo”, informó la Fiscalía. No satisfechos con lo que habían 
hecho, los policías municipales les pidieron a los ciudadanos 20 mil pesos para dejarlos ir… luego los abandonaron 
en un lugar despoblado. Enseguida, “abordaron a otro individuo en la misma zona y lo golpearon para obligarlo a 
ingresar en un vehículo, en el cual se trasladaron hasta el domicilio de la víctima, donde se metieron y sustrajeron 
una caja fuerte que contenía, entre otros objetos, 4 mil 800 dólares”, confirmó también la Fiscalía. Tras detener a 
los elementos de la SSPMQ, la Fiscalía realizó cateos en sus viviendas, en donde fueron aseguradas ¡armas de fuego 
y drogas! Se trata pues de un asunto gravísimo, tras el cual las acciones fueron realizadas de manera coordinada 
por parte de autoridades de los distintos órdenes de gobierno. ¡Bien por ello! Luis Raúl González Pérez, el 
presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, estará hoy en Querétaro –a las 11:30 horas- en el 
Aula Forense de la Facultad de Derecho de la UAQ, para impartir una conferencia sobre ‘Los Derechos Humanos en 
México’. El evento es convocado por la Asociación Queretana de Abogados. En su visita ayer a Querétaro, el 
coordinador de la Comisión Política Nacional del PAN, Rafael Moreno Valle, dijo que fue acertada la decisión de 
Margarita Zavala de abandonar la contienda y acotó: “la mayor parte de los votos que acompañaban a Margarita 
eran del PAN y espero que regresen a apoyar a Ricardo”. Que los candidatos a diputados locales por Morena, PES y 
PT se comprometieron a que Querétaro sea el primer estado en garantizar un presupuesto fijo a la educación; y 
buscarán duplicar los recursos que se destinan a educación técnica, superior y media superior; así como a que se 
dé a la UAQ el 3% fijo del presupuesto estatal y a regresar el impuesto sobre la nómica de instituciones privadas 
para que den becas a sus estudiantes. Hoy por la mañana estará en Querétaro el Coordinador Nacional de Jóvenes 
con Meade, José Manuel Romero Coello, quien -acompañado por el coordinador de la campaña del candidato 
presidencial, Hugo Cabrera; el candidato al Senado, Ernesto Luque; y el coordinador de Jóvenes con Meade en 
Querétaro, Erick Rodríguez Bolaños- dará una rueda de prensa en un restaurante del centro histórico de la capital. 
(CQRO 2) 
 
MEDIO SIGLO  
*Pocos liderazgos. *Otro Vega en SJR. *Calor en Pinal. Dicen los políticos tener comprobado que siete de cada 
10 electores terminan votando por el candidato que les saluda de mano y que los escucha en vivo. Es por eso que 
últimamente tenemos personajes tan saludadores, pero también con tan poca sustancia y proyecto. A todos los 
niveles, unos en 90 días y otros en 45, pero quieren hacer con su manita y a salivazos lo que por cuidar el hueso, 
por andar en la “grilla” partidista o simplemente por huevas no hicieron en 3 años, que es crear propuestas 
sensatas, realistas y aterrizadas con los problemas reales de la gente. Cada vez más candidatos, pero con menos 
ideas. SIN LIDERAZGOS. Escasean mucho las propuestas que conecten efectivamente, o cuando menos que se 
hayan hecho famosas, ni siquiera por estridencia o por locura. Ante tal vaciedad, los comunicadores de campaña 
sufren de más para socializar las propuestas de sus jefes porque, o no hay o no son claras, y entonces optan por 
referirse a cosas indefinidas. Por ejemplo, en sus actos de campaña se habla de “recorridos” donde el abanderado 
“escuchó” a los vecinos, “observó” equis problema o “diálogo” con tales grupos. Pero nada más. A eso agréguenle 
que, conocedores de la profunda crisis de credibilidad en torno a los políticos, hasta los más populares como 
exfutbolistas o actrices metidos a la política prefieren nadar “de a muertito” que echar a volar la imaginación, 
porque le temen al escarnio o a inspirar más “memes”. Es más fácil saludar gente que nunca antes saludaban. Hace 
años que la creatividad en las campañas se confunde con la ridiculez y eso generó una huelga masiva de 
propuestas. Propuesta cero, pero también compromiso cero. Y ahí se la llevan “pateando el botecito”: escuchan lo 
que la gente quiere decir y contestan lo que la gente quiere escuchar. Todo sin planteamientos concretos, más bien 
capoteando los encuentros y evitando a toda costa montarse en esos liderazgos que hace años nadie ejerce. 
CO(PAN)MEX. Tanto que ha trabajado la Coparmex de Lorena Jiménez para afianzarse en credibilidad y 
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legitimidad sobre temas políticos, para que el recién salido dirigente Darío Malpica, tal como se anticipó aquí en 
varias ocasiones desde el año pasado y de la misma forma que lo hizo Mauricio Kuri, diera el asalto a un cargo 
partidista. El problema no es la decisión de integrarse a la campaña de Luis Nava, porque para ello el exdirigente 
empresarial tiene todo el derecho, sino más bien porque durante años la Coparmex ha intentado aquí y en todo el 
país erigirse como autoridad moral en temas de transparencia y combate a la corrupción (como si no hubiera 
empresarios corruptos), por ejemplo ahí está la iniciativa “3 de 3” y diversos debates presidenciales, peeerooo… al 
menos aquí en Querétaro la Coparmex ya es un destacado semillero del PAN. ¿Y la imparcialidad? AQUELLOS 
AÑOS. No hay duda que el escenario ha cambiado y mucho… Aquellos fastuosos arranques de campaña, con actos 
masivos, matracazos y hartos acarreados ya no se ven ahora, están del lado azul. La “fiesta” de la democracia. 
EXPERIENCIA. De gran intensidad la primera semana de campaña de Enrique Vega Carriles, candidato a 
presidente municipal por El Marqués. Respaldado por un fuerte y experimentado equipo, Vega Carriles llega con 
propuestas por delante y es bien recibido en numerosas comunidades visitadas en estos primeros 8 días. Su 
arranque sin evento ostentoso, pero en contacto en tierra con la gente, propone temas como regularización del 
predial, combate a la inseguridad en el municipio y el fortalecimiento de los servicios públicos municipales como la 
recolección de la basura. Ya ha sido dos veces alcalde de El Marqués y la gente lo reconoce como un hombre que 
cumple. PÁRVULOS. El equipo de Adolfo Ríos destinó los primeros días de la campaña a aprender lo que debe 
hacer para aprovechar la buena imagen de su candidato. Aunque tienen un personaje carismático y reconocido, 
mucha de la gente que lo rodea improvisa a la hora de dar a conocer al aspirante a alcalde. Ojalá que a los electores 
y al propio equipo de Ríos le quede claro que la elección es para administrar el principal municipio del estado y no 
para jugar futbol. Sean serios. LO QUE HACE LA MANO… Hasta parece que a los candidatos locales y federales la 
agenda se las hace una misma persona o de plano se espían, porque el pasado viernes todos se pusieron de 
acuerdo para ir a la colonia El Tintero a recorrer el tradicional tianguis de aquella zona. El primero fue Pancho 
Pérez, quien tras visitar el mercado de Santa Mónica llegó al conocido tianguis, más tarde Luis Nava también 
acudió al mismo sitio para presentar sus propuestas y después Mauricio Kuri y Lupita Murguía. Todos tendrán las 
mismas ideas o se están copiando... RONCO. Mejoró este fin de semana la salud del candidato del PAN, PRD y 
Movimiento Ciudadano a la presidencia municipal de Querétaro, Luis Nava, luego de que el segundo día de 
campaña se resintiera de un problema de garganta, pero ni así suspendió actividades. Se le vio más repuesto y se le 
escucha mejor. CAFETEANDO. La veda electoral ha caído bien en algunas oficinas, como por ejemplo el área de 
Atención Ciudadana del Centro Cívico, donde incluso jefas de área se la pasan bomba charlando escritorio en 
escritorio, en horas laborales. Por cierto que, finalmente, antes de irse de campaña el ahora ex secretario de 
Gobierno municipal del Municipio de Querétaro, Manuel Velázquez Pegueros, autorizó la reapertura de la cafetería 
en el Centro Cívico que por casi 6 meses permaneció sin servicio para los empleados y visitantes. Bendito sea Dios, 
ya hay café. POR TRAGONES. Los primeros caídos por las campañas fueron los reporteros que acudieron a un 
evento en el Parque Bicentenario, donde dicen tras comer tamales y cochinita pibil, se enfermaron del estómago a 
tal grado que al otro día al reencontrarse los compañeros todos coincidieron en el malestar que les provocó 
aquella comida. ¡Aguas con el calor! EL HERMANO CÓMODO. El alcalde con licencia de San Juan del Río, Guillermo 
Vega Guerrero, supo armar muy bien su jugada en el intento por repetir en el cargo, sus planes van en el sentido de 
que, en el supuesto de que gane la elección y que Ricardo Anaya se convirtiera en presidente de México, buscaría la 
manera de integrarse a su equipo, solicitando licencia y dejando la alcaldía a su cercano colaborador Germaín 
Garfias, quien sería regidor síndico, ocupando este último lugar nada más y nada menos que su hermano, 
Alejandro, a quien registró en su planilla de regidores como su suplente, lo que le permitiría seguir manipulando al 
Municipio desde cualquier lugar. ESPÍAS. Una semana de campaña llevan los candidatos sanjuanenses y algunos ya 
se pusieron un poco nerviosos. Es el caso del equipo del candidato del PAN a la alcaldía de San Juan del Río, quien 
ha desplegado un grupo de espías por todo el municipio para reportarle a detalle los movimientos de sus 
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contrincantes. El que de plano no soportó esta situación fue el aspirante de la coalición Juntos Haremos Historia, 
Juan Alvarado Navarrete, quien solicitó a la autoridad estatal poner un alto a gobierno municipal ante la presencia 
de personal de distintas dependencias que acude a documentar todo lo que sucede en sus eventos. Y esto apenas 
empieza. (DQ 4) 
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